
 

「議会基本条例についての市民と議会の意見交換会」アンケート集計等 

 

◆アンケート集約数 ３１件  

 

（学西）･･･学園西町地域ｾﾝﾀｰ（美園）･･･美園地域ｾﾝﾀｰ（小西）･･･小川西町中宿地域ｾﾝﾀｰ（鈴木）･･･鈴木公民館 

問い 回 答    件数 内訳（会場別） 

お住まい 上水新町     １  

たかの台     ２  

小川町      ４  

栄町       １  

小川西町     ２  

小川東町     １  

上水本町     １  

上水南町     １  

津田町      ２  

学園西町     ２  

学園東町     １  

仲町       ２  

美園町      １  

回田町      ２  

御幸町      １  

鈴木町      １  

天神町      １  

大沼町      １  

花小金井     １  

市外       １  

性別 男性      ２３ （学西）４（美園）８（小西）５（鈴木）６ 

女性       ６ （学西）２（美園）２（鈴木）２ 

年齢 ３０代      １ （鈴木）１ 

４０代      ８ （学西）１（美園）２（鈴木）５ 

５０代      ５ （学西）１（美園）２（小西）２ 

６０代      ７ （学西）３（美園）２（小西）２ 

７０代      ８ （学西）２（美園）３（小西）１（鈴木）２ 

８０歳以上    ２ （学西）１（美園）１ 

情報入手の媒体 市報      １５ （学西）６（美園）３（小西）２（鈴木）４ 



情報入手の媒体 議会報      ５ （学西）２（美園）２（小西）１ 

ホームページ   ４ （学西）２（美園）２ 

チラシ      ５ （学西）１（美園）２（小西）１（鈴木）１ 

ポスター     ３ （学西）２（美園）１ 

政党、議員のＨＰ等 ４ （美園）１（鈴木）３ 

知人から     ２ （小西）１（鈴木）１ 

その他      ３ （学西）１（美園）１（鈴木）１ 

特別委員会傍聴時など 

参加しやすい曜日 平日       ７ （学西）３（美園）２（鈴木）２ 

土曜日     １８ （学西）５（美園）８（小西）１（鈴木）４ 

日曜日     １３ （学西）１（美園）３（小西）３（鈴木）６ 

祝日       ４ （美園）２（鈴木）２ 

参加しやすい時間 午前       ６ （美園）５（鈴木）１ 

午後      １７ （学西）３（美園）８（小西）１（鈴木）５ 

夜間      １３ （学西）６（美園）２（小西）２（鈴木）３ 

条例素案の説明に

ついて 

よく理解できた  ６ （学西）２（美園）３（小西）１ 

おおむね理解できた ２１ （学西）５（美園）６（小西）４（鈴木）６ 

理解できなかった １ （学西）１ 

素案の規定内容に

ついて 

この規定内容で十分 ９ （学西）１（美園）４（小西）２（鈴木）２ 

【理由】 

・大事なのはこの条例に基づいて何をするかだ

と考えています。 

・まず一歩からの姿勢を理解しました。 

・第１歩として。 

・必要項目が盛り込まれていると思う。 

要望や意見がある １５ （学西）４（美園）４（小西）３（鈴木）４ 

※具体的な要望・意見は下記参照 

今後の参加意向に

ついて 

 

 

 

 

 

 

ぜひ参加したい １６ （学西）５（美園）６（小西）２（鈴木）３ 

【理由】 

・議会の実情、方向性を知りたいため。 

・議会のことを知りたいから。 

・市政に関心があるから。 

・市民の意見を聞く機会が沢山あった方がよい 

・議会のことがよく理解できる。 

・意見交換したいポイントは多々あるから。 



今後の参加意向に

ついて 

・市民として当然のこと。 

・質疑応答できればと思います。議員の回答に

対する質問もできれば他の参加者も理解が深

まります。議員の的外れの回答もありますの

で。 

・とことん意見交換の場を設ける制度を示すこ

と。 

・有権者だから。 

・市民の意見を市政に反映すべきである。 

・市議との連携や考え方の認識を共有したい。 

・市民も議会や市長と同じくらい強く？ならな

いといけないと思ったので。 

できれば参加したい １３ （学西）３（美園）３（小西）２（鈴木）５ 

【理由】 

・勤めの関係でなかなか参加できないのです。 

・市議会を知るため。 

・議会、個々の議員の活動及び考え方、市政の

現状を市民は知る必要がある。市民の義務でも

ある。 

・議会改革に関心があるから。 

・まちづくりなど、テーマにもよりますが。 

・市政が大事である。 

・勉強のため。 

・今回参加し、とても参考になったから。 

参加しない    １ （美園）１ 

【理由】 

・「基本条例」についての意見交換会ではなく

単なる「市民との意見交換会」であればもっと

市民参加が増えるのではないか。 

 

 

○具体的な要望・意見（アンケート自由記述欄から） 

学園西町地域センター 

【栄町／女性／40 代】 

今後、報告会等での意見をどのように条例に入れていくのか HP 等で教えてほしい。 

 



【上水本町／男性／70 代】 

①「議会」でなく「市民」が条例をつくり、制定することを忘れない。 

② 細部までしっかりチェックし直してもらいたい。 

③「議員」も「市民」であることを、条例に定めるべきではないでしょうか。 

 

【小川西町／男性／60 代】 

議会内で議員が行う質疑、討議をもっと活発にされたらいかがか。 

常任委員会の議論のやり方を、委員長の整理権の範囲を広げ、テーマを絞った議論が可能

だと思いますが。（「審査」を行う際に適切に広げられるはずです。） 

市民との関係では、委員会での陳情もキチンと審査すべきだと思います。 

そうすると討議は深まると思いますが。 

 

【男性／80 代】 

意見交換の場で手抜きするのではなく、事務局に事前に申し出方式で考える時間をあたえ

ること。 

 

美園地域センター 

【回田町／男性／70 代】 

時間の都合で７項目に絞って説明されたが、内容は重要なことが多く、各条項を説明すべ

きである。パブリックコメントを実施して欲しい。 

 

【大沼町／女性／40 代】 

なんとなく議員が市民に教えてあげる・・・的な表現になっているのが気になる(第３条)

ので、「市民の意見をきく」という表現を、どこかに入れてほしい。 

議員定数・議員報酬はもっと前の方にのせるべき。(議会の基本的事項とは、定数とか会期

とかも入れたほうがいい) 

 

【上水南町／男性／60 代】 

精神論的な部分は拡大して使用される可能性があるので除くべきではないか。法的文には

向かないのではないか。 

例：“品位”等 

 

【学園西町／女性／60 代】 

会派にしばられず、議員個人の意見が尊重される議会にしてください。 

市民の意見が入れられる仕組みを作ってください。 

市民にとってよくわかる議会にしてください。 



 

小川西町中宿地域センター 

【小川西町／男性／70 代】 

若い人に出てきて欲しい。 

 

【小川町／男性／60 代】 

① 市の参加、協働についての議決についてのあり方の説明が不十分である。もっと市民参

加を積極的に考えるべきである。 

② 議員は第 30 条に個人個人が講座・学習会に参加して能力向上に務めるべきである。学

習会や講座でも市議会の議員にはめったにお目にかかれないのは残念である。他市では

もっと議員が参加している様に思う。 

 

【小川東町／男性／50 代】 

条例の制定によって議会や議員の活動が制約されることのないようにしてほしい。また、

制約の根拠となることがないようにしてほしい。そのような条文を第一章に入れてほしい。

通年議会は必ずしもよいとは言えない。議員は議論だけが仕事ではないと思います。 

 

鈴木公民館 

【鈴木町／男性／70 代】 

市民の意見や地域課題をどのような方法で把握し、それを市長とともに共有する手段がな

くては、議論にならない。行政側が所有している情報を効率的に行政側に負担をかけずに、

共有する具体的方法を話し合ってもらいたい。 

精神論に終わらないよう、実現を望む。これまでの研究努力を評価したい。 

 

【仲町／男性／40 代】 

市民が「自治」の意識をもっと持てるようになると良いと思います。頑張ってください。 

 

【回田町／男性／70 代】 

パブリックコメントは余裕をもってやって欲しい。 

 

【津田町／男性／40 代】 

読み込めていないので判断できない。サマリーがないと、ふつうの市民ではわからないの

では。 


